

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 2 »  
Número suelto. 0'10 »

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## PAGO ANTICIPADO.

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redacción: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

# EL DIA

## NUESTRA RÉPLICA.

No teníamos propósito ocuparnos de nuevo en la tan manoseada cuestión de los cáñamos, nuestro intento era dejar que el tiempo diera la razón á quien la tuviera, deseando equivocarnos en nuestra duda, pero como «El Diario» todo lo mete á barato, bien á pesar nuestro hemos de decir cuatro palabras, dado el alcance que tienen las que el colega consigna en su número 283, correspondiente al 4 del corriente mes.

Comprendemos perfectamente, haya quien dude de la *promesa* del Ministro de Marina, sin que por esto se entienda *que la pasión política guía la pluma del articulista para matar las esperanzas de los pobres labradores, ni llenar de amargura el corazón de ciertos políticos por el bien ajeno....*

Nunca podíamos presumir que cuando se pone en tela de juicio una promesa, y más si esta sale de un gobierno, y más si este es el que en la actualidad rige los destinos del país que tanto ha prometido y nada ha llevado al terreno de la práctica, no podíamos presumir repetimos, que la duda que pueda abrigarse sea efecto de envidia, máxime cuando existe fundado motivo para temerla. Si el Ministro tiene el noble deseo, la sincera aspiración de proteger los cáñamos nacio-

nales ¿para qué en la subasta que anunció, prefija un tipo para la admisión de nuestro textil que de antemano debía saber con arreglo á aquel, había de quedar desierta? y al quedar sin efecto por falta de licitadores ¿por qué en vez de disponer la admisión de los cáñamos extranjeros, no anunció nueva subasta mejorando los precios y hubiera entonces habido postores? Esto era lo lógico en nuestro pobre leal saber y entender, pero en vez de esto ¿qué ha hecho el Ministro? abrir de par en par las puertas de los arsenales para dar entrada á los productos extranjeros con perjuicio notable de los nuestros. Y en vista de tal proceder estima «El Diario» impertinente y fuera de lugar nuestra duda, empleando frases inconvenientes y de relumbron? La prudencia y el respeto al público, nos vedan contestar cual se merecen las tan atrevidas frases que estampa «El Diario» en sus columnas, pero le daremos su merecido.

Nuestra duda está perfectamente fundada, y quiera El Cielo como de todas veras se lo rogamos, hayamos sido pesimistas en una cuestión de tan vital interés para nuestra agricultura, pues sabido es, que la planta de referencia, es la principal fuente de riqueza de tan fértil vega, *sin que haya periodistas de tan mala intención, que traten en vano de desvirtuar la*

*opinión*, y si acaso los hubiera, que esto si lo dudamos, queda reservado á pobres de espíritu que sienten en sus entrañas el virus ominoso de la envidia. Nosotros que nos conceptuamos orgullosos de haber nacido en esta clásica tierra, por donde discurren majestuosas las aguas del Segura, no caben en nuestros pechos intenciones tan aviesas, hastardas y ruines, esas pasiones no anidan en los hijos de la vieja *Orcelis*, y ¿cómo congratularnos de la decadencia y malestar de este pueblo que es el nuestro? ni tampoco de otro alguno. En nosotros, enténdalo «El Diario» de una vez para siempre, verá algo de egoísmo, con franqueza lo decimos ¿por qué no confesarlo? todo lo que tenga relación con Orihuela lo queremos para los hijos de ella, ¿se va enterando el colega? Usamos de tanta reticencia porque de todo el curso del Segura, lo único que conoce es su desembocadura. Así es, que desde luego debe comprender que nunca podemos abrigar la duda, *para matar esperanzas de labradores ni para estraviar la opinión pública*. No juzgue jamás su corazón por el ajeno, pues se expone á lamentables defecciones.

### SUETOS Y NOTICIAS.

Deseamos vivamente, y bien sabe Dios que lo decimos con toda sinceridad, que nuestro colega «El Diario» mejore de salud; sus debilitadas y anémicas

fuerzas son causa para que su abatido espíritu se encuentre de continuo predispuesto á producirle desagrado todo cuanto le rodea; y debe experimentar también, en nuestro concepto, una monomanía, porque en casi todos sus escritos aparecen siempre, las frases *suministros, desfalco, irregularidad*; y por si pudiéramos, en nuestro buen deseo hacer que desapareciera la expresada monomanía, nos permitiríamos significar al colega, que procure hacer un esfuerzo sacando fuerzas de flaqueza, y diga con claridad, sin embajes ni rodeos mostrando el valor de sus actos, qué hay, en la cuestión de *suministros, que cantidad se ha evaporado*, y si sabe (que debe saberlo) quien es la persona ó personas que cometieron la irregularidad. Así colega, claro, claro.

Prometemos á «El Diario», y á ello nos comprometemos, que tan pronto nos ponga al corriente de lo que deseamos saber, ayudarle en la empresa con todas nuestras fuerzas, y esto lo haremos con la sana intención de ver si le desaparece la idea que se ha fijado en su cerebro, por más que no podamos mejorar su estado anémico.

Parece que no ha sido del agrado del Jefe del partido fusionista de este distrito, la elección que en uso de su perfecto derecho verificó el ayuntamiento de Bigastro para Alcalde, á favor de D. Juan Damaso Galvez. El Sr. Ballesteros ha significado terminantemente, según informes que nos han suministrado, al nuevo alcalde, que presente la dimisión de su cargo, con el objeto de que se nombre á su patrocinado Sr. Rubio D. Enrique. No sabemos hasta que punto obedecerá tan imperativo mandato el antedicho Sr. Galvez, pero aun

suponiendo que este señor, humildemente acatara las órdenes del Jefe Supremo, (que es bastante suponer) dudamos y mucho, que el ayuntamiento se halle dispuesto á complacerle nombrando al Sr. Rubio, porque no todas las corporaciones populares son perfectamente manejables, y la de Bigastro no pertenece á ese género. Y de esta orden draconiana ¿qué nos dice nuestro alcalde Sr. Lopez García?

Leemos en el «Boletín Oficial de la Provincia» fecha 5 del que rige, que ha sido multado el Alcalde de Orihuela y Junta pericial en la suma de 50 pesetas, por no haber dado cumplimiento á las reiteradas órdenes de la Administración de contribuciones y rentas, para la formación por los municipios y Juntas periciales de los repartimientos de territorial para el actual ejercicio.

El viernes llegó á esta población acompañado de su distinguida familia de paso para Torrevieja, nuestro querido amigo D. Andrés Murcia Rebagliato.

En el establecimiento que existe en la calle del Río, 7, se expenden toda clase de líquidos á precios sumamente económicos.

Compradores, al establecimiento de la calle del Río.

El martes le fué escamoteada en el mercado á una pobre mujer, una cesta de huevos que traía para venderlos, con el objeto de comprar con el producto de la venta comestible para la familia.

De manera que si la infeliz no contaba con otros recursos para el sustento de la familia pasará buena semana.

Hay necesidad que la guardia municipal vigile algo más, en particular en días de mercado.

«El Diario de Orihuela» oficiando de mentor y consejero del nuevo municipio, se permite en su número 284 trazar la línea de conducta que debe seguir la nueva Corporación municipal, y en su experiencia y maduro juicio solo sabe pedir, se haga un reglamento para la guardia municipal, (esto lo ha dicho ya repe-

tidas veces) revisión de ordenanzas municipales y otras cosas, que son el A. B. C. de todos los Ayuntamientos.

Lo que dirán los ediles para su capote:—Pero este joven como se permite dar consejos á hombres de nuestro saber é inteligencia, decididamente le falta un tornillo, ¡valientes novedades nos cuenta!

Paseando por la carretera de la estación, hace pocos días, sorprendimos el siguiente diálogo que sostenían dos personas muy conocidas entre la *hige life* del fusionismo local y un Alcalde de una población cercana, para mayor claridad los distinguiremos por sus iniciales, el más caracterizado lo designaremos por las letras F. B. el que le sigue por F. L. y el Alcalde; oído á la caja:

—F. L. (llevando de la mano al Alcade) Sr. D. F. B. tengo el gusto de presentar á V. á mi pariente recientemente nombrado alcalde de B.

—F. B. ¡Qué oigo! Sr. de F. L., sin duda está V. de broma, de sobra sabe V. que este señor no es de mi agrado, este es un alcalde muy moreno y á mí me gusta un alcalde mas... rubio.

—F. L. Señor, no es mia la culpa, yo, bien sabe V. que soy su humilde esclavo, pero la corporación municipal de B... en uso de su derecho....

—F. B. Ta!... ta!... ta!... todo eso son pamplinas, ó me presenta este señor inmediatamente la dimisión, ó yo buscaré el medio de separarlo.

—F. L. Hagase vuestra suprema voluntad.

(El alcalde *in pectore*) ¡Viva la sinceridad electoral! ¿Me quedará sin vara? Lo veremos. Antes dejaré las narices.

Es verdaderamente lamentable lo que ocurre con la fuente de S. Francisco; el ayuntamiento está consintiendo un delito de lesa población á consecuencia del abandono en que tiene tan precioso y abundante manantial; hay cantidad de agua suficiente para dotar á toda la ciudad y su huerta de tan preciso líquido, pero como la cañería se halla obstruida ó rota, tiene filtraciones y va á perderse aquella, arro-

jando por el tubo de salida tan exigua cantidad, que es completamente insignificante para proveer la población.

Sr. Alcalde, entendemos que V. S. ó el ayuntamiento desatiendan ciertas cosas que no implican gran importancia del momento, pero no comprendemos como otras, particularmente la que nos ocupa, se abandonen por completo, pues de no componer la tubería en término breve, se pierde de hecho un manantial abundantísimo de un agua esquisita. No desatienda el municipio servicio de tanta importancia para Orihuela, pues el vecindario jamás se lo perdonaría.

#### MAS DETALLES SOBRE La catástrofe de Packs.

La embarcación que zozobró en el Danubio llevaba unas 400 personas, que iban en peregrinación á Kalocza, ciudad situada en la orilla opuesta.

Hasta el día 21 se habían encontrado 250 cadáveres.

Los habitantes de aquella comarca están consternados.

Es costumbre que los vecinos de Packs y de las cercanías vayan todos los años á Kalocza para celebrar la fiesta de Santa Juliana, patrona de la catedral.

Este año los peregrinos eran numerosos, y los medios de transporte insuficientes.

Para evitar dos viajes, y como el Danubio tiene en aquel sitio una anchura de dos kilómetros, los barqueros aceptaron la proposición de trasladar á los pasajeros en número de 400, y llegaron hasta embarcar dos coches con las caballerías enganchadas.

Esta imprudencia fué fatal.

Una tempestad, que amenazaba ya desde antes de la partida, se desencadenó de pronto, agitáronse las aguas con la violencia del viento, imprimiendo á la barca un balanceo espantoso, que introdujo la confusión en aquellas pobres gentes, entre las cuales había mucho niños.

No faltaban más que cien metros para llegar á la orilla, cuando nuevas ráfagas de aire hicieron oscilar á la embarcación de una manera vertiginosa.

El pánico aumentó súbitamente.

Hombres, mujeres y niños se

empujaban unos á otros, precipitándose al otro lado de la barca.

Se originó con esto una confusión horrible, y la barca se fué á pique, arrastrando al fondo del río á la mayor parte de los pasajeros.

Las escenas que entonces ocurrieron son indescriptibles.

Muchas mujeres y varios niños desaparecieron inmediatamente. Los demás pedían socorro, tratando, sin conseguirlo, de llegar á nado hasta la orilla.

Los habitantes de Kalocza que habían acudido al oír los gritos de dolor de los infelices naufragos, miraban desde lejos aquel espectáculo, sin poder llevar auxilio alguno, por falta de embarcaciones.

A pesar de la tormenta, algunos molineros se lanzaron en sus frágiles lanchas para ir al sitio del siniestro, pero allí sobrevinieron nuevos males.

Las mujeres, cuyas faldas las habían sostenido en el agua, se agarraron á las embarcaciones de salvamento, haciendo que zozobrasen.

Entre tanto la barca mayor fué á embarrancar en un banco de arena próximo.

Cuando se la puso á flote, se encontraron en su casco unos cuarenta cadáveres, estrechamente enlazados, y con los rostros contraídos por el terror de la muerte.

¿Señor Alcalde cuando serán atendidas nuestras justas quejas?

Dijimos en números anteriores, que las reses sacrificadas en la casa-rastro llamadas de *refresco* son llevadas en hombros á los tablajeros. ¿Se ha remediado tan indecoroso medio de conducir carnes?

No.

Hay más, Sr. Alcalde, las del consumo diario á pesar de conducirlas en carro descubierto llevando á guisa de apéndice montado sobre ellas un individuo súcio y haraposo. ¿Podría remediarse todo esto?

Si, pues que se remedie.

#### Los sucesos de Valencia.

En la imposibilidad de publicar todos los detalles de lo ocu-

rrido en Valencia, lo hacemos de lo más culminante, tomándolo de la relación extensa que de esos deplorables sucesos hace nuestro apreciable colega «El Mercantil Valenciano».

Un grupo numerosísimo se dirigió á la calle de Pascual y Genís, donde están establecidas las oficinas de la administración de consumos, y gritando ¡fuego! ¡fuego! acometieron las puertas, penetraron en las oficinas, destrozaron todo el mobiliario, sacándolo á la calle y pegándole fuego en medio de la plazoleta. Las llamas subían á la altura de los pisos principales y amenazaban incendiar los edificios próximos, uno de los cuales ocupa el registro de la propiedad.

Ni un agente de orden público, ni un guardia civil, ni nadie que de cerca ó de lejos representara la autoridad, interrumpieron sus tareas á los amotinados, quienes realmente podían considerarse en país conquistado.

Otro grupo con cuerdas y maromas se dedicó á buscar el arrendatario señor Benvenuty, principiando su tarea por el Hotel de París, que registraron pieza por pieza, retirándose ante una arénga del simpático Alonso, quien les convenció en valenciano, francés y castellano de que no estaba allí Benvenuty. Los hombres de las cuerdas, cuyo propósito según decían á voces, no era otro que arrastrar al arrendatario, se dirigieron entonces á la fonda de España, donde penetraron á pesar de la resistencia de los dependientes, registrándola toda en medio de las mayores amenazas para encontrar á la víctima. Esta no se hallaba allí desde muy temprano y se encontraba en el gobierno civil, á donde también le buscaron las turbas con el mismo propósito, enviando al efecto una diputación al gobernador.

Por fin, una vez quemados todos los felatos y casetas y oficinas de la Administración, y concluida su tarea por los amotinados, cuando nada había que reprimir, ni daño que evitar, el gobernador hizo el primer acto; resignar su autoridad en el capitán general.

Las tropas siguen ocupando

todos los puntos estratégicos y además el Banco; Aduana, Telegrapho, Temple, etc. Patrullas de infantería y caballería recorren la población. El telegrafo funciona sin cesar. Todos los teatros, espectáculos y tiros de pichon cerrados. Los paseos ayer, completamente desiertos. La ciudad parecía estar en Viernes Santo. ¡Dichosos consumidores! ¡Y en vísperas de la feria!

El dinero que había en las oficinas de la administración de consumos importaba unas 2,500 á 3,000 pesetas, recaudación de dos días. Fue á parar en gran parte á la hoguera. En los felatos también había diversas sumas, pero de poca importancia.

Con los documentos oficinas se han quemado las actas de los aforos realizados estos días... y ayer entró la mar de matute en Valencia. ¡Buen lío!

Cortamos de un periódico y unimos nuestros plácemes á los suyos:

«Según hemos leído en los periódicos madrileños, la distinguida discípula del eminente baritono Napoleon Verger, señorita de Moreno Leante, ha sido objeto de una entusiasta ovación, con motivo de los brillantes exámenes de fin de curso del instituto filarmónico.

La encantadora Teresita Moreno, posee una magnífica voz de contralto, llena de relieve.

El inteligente público que la oía extasiado, prorrumpió en atronadores aplausos al finalizar un terceto de *Un ballo in máscara*, que cantó en unión de otros discípulos, de manera verdaderamente magistral.

Reciba con tan fausto motivo la distinguida señorita de Moreno Leante, nuestra sincera felicitación, como así mismo su señor padre, el Excmo. Sr. D. José Moreno Leante, senador por esta provincia».

Nuestro querido amigo D. Atanasio G. Cubero, propietario de las tierras que se hallan situadas inmediatas á la Estación, y que hasta hace poco eran de la pertenencia de la sociedad Agrícola, trata de construir en breve una bonita empalizada en armonía con la que hay establecida en

las tierras de D. José Rebollo. Hemos oído decir al Sr. Cubero, que si el colindante de las tierras contiguas le hiciera venta de aquellas, construiría un bonito pabellón para que hiciera más agradable á la vista tan recreativos y amenos sitios. Sabido de todos es, lo emprendedor y el gusto que imprime en todas sus obras dicho Sr. Cubero, y es una lástima que no pueda llevar á efecto su propósito, por exigirle el dueño de las tierras antes indicadas ó sea el colindante, una exajeración en el precio.

El alcalde de esta población hace saber á los propietarios de este término municipal, que habiéndose terminado el repartimiento de la contribución territorial que ha de regir en el actual año económico, queda expuesto al público en la secretaría de esta corporación por término de ocho días contados desde ayer, para que se presenten á hacer las debidas reclamaciones los que se crean perjudicados por efecto del repartimiento.

Con arreglo á la nueva ley de presupuestos vigente desde el día primero, la tasa para los pliegos certificados dirigidos á punto de la Península é Islas adyacentes, ha quedado reducido á veinticinco céntimos de peseta.

Llamamos la atención del Alcalde para que no permita que los municipales al oscurecer se despojen de los zapatos, pues el forastero que los vea con alpargates, se ha de llevar mala impresión del aseo de los guardias municipales, y de la excesiva tolerancia por parte de la autoridad.

## ¡ADIOS!

Oye, niña la historia de mis penas:  
Es una historia triste, dolorosa,  
Que tal vez torne pálida  
De tu megilla la encendida rosa.

Mas no importa; no quiero que  
(la ignores  
Porque te sirva de lección severa)

Una tranquila tarde  
De la alegre y florida primavera,  
La ví cruzar con inseguro paso,  
Fijos en mí los seductores ojos,  
Tiñendo su semblante

Del cándido pudor los tintes rojos.

La ví y la amé; y en plácido encanto  
(beleso  
Respondió de mi amor á las primicias)

Con cariño ferviente,  
Y trocando caricias por caricias.

Y un día y otro día, y otro y ciento  
(to  
Trascurrieron en dulce bienandanza)

Pero su cruel desvío  
Vino á agostar la flor de mi esperanza.

Oye, Lucila: cuerte despiadada  
Desató de mi amor el fragil nudo,

Y se dobló mi frente  
De las desdichas al embate rudo.

Cuando tu espíritu al amor despierte  
(pierte  
No sigas esa veleidad sin nombre,

Que mancha su conciencia  
La que destruye la ilusión de un hombre.

¡Adios! ¡Adios! El soplo del olvido  
(vido  
No me dará la paz que en él se encierra.

¡Compadece al que es solo  
Un cadáver moral sobre la tierra!

Antonio Revelter.  
Habana.

### Servicio Telegráfico

DE  
EL DIA.

Madrid 6.—(7 t.)

Op osiciones censuran duramente al gobierno, por clausura Córtes.

Se acentúan con más insistencia rumores crisis.

Mil hombres invadieron ayuntamiento Málaga.

Madrid 6.—(8 n.)

Reunion círculo reformista.  
Dominguez Romero pronuncian discursos eminentemente políticos.

El Corresponsal.

Se vende una casa que fué del difunto Maestrescuela de esta Catedral D. Salvador Armengod, sita en la calle de San Juan frente á las Monjas.

Del precio y demás, daran razon en la plaza de Santiago, casa de D. Vicente Rodriguez.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

de cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidéz.

DELA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR  
SPE

Representante de la casa en esta poblacion Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,  
ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

TIENDA DEL AGUILA

DE

ROQUE BELDA RUBIO

20, MAYOR, 20.

<p>Indianas á real y medio. y cretonas á real y medio.</p>	<p>Bonito surtido en velos de tul y blonda de seda y bichi última novedad.</p>	<p>Lanas para señoras doble ancho á 3 1/2 rs. vara.</p>
--	--	---

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido para señoras y caballeros.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de pasta.

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25,

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

Por un laborioso industrial de esta poblacion se ha hecho un descubrimiento, de colmenas para las abejas. Consiste en una caja de madera embarnizada, que produce buen efecto. Para la corta se colocan las abejas en otro departamento de la misma caja, sin que sufran perjuicio alguno.

Para convencerse de la verdad no hay mas que pasarse, por casa del autor

CALLE DEL COLEGIO NÚM. 38.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS  
SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,  
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (capital social de doce millones de francos, reservas, etc.) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participación en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.

Se vende en la posada de la calle de Muñoz (antes Mancebería) carbon de carrasca á 18 rs. quintal.